196 E.I.A.L. 30–1

Iglesia Católica o la comunidad judía con posiciones diferenciadas frente a los planteos del peronismo gobernante. Los capítulos que refieren a organizaciones de empresarios industriales, cooperativas y trabajadores ordenan los vínculos del gobierno con esos espacios marcando diferentes períodos, acentos, así como sintonías y tensiones.

Los trabajos presentados contribuyen a forjar una mirada global del período, desde la perspectiva elegida, superando las miradas fragmentarias predominantes en los estudios recientes que posiblemente sean producto de la creciente especialización en la disciplina. A la vez aportan elementos concretos para la comprensión de la dinámica de los sectores, agrupaciones y áreas analizadas.

Desde una mirada de conjunto el libro muestra un riguroso trabajo con fuentes primarias y supera los riesgos del anacronismo y del juicio sumario para dar cuenta del período fundacional del peronismo y del intento de operativizar una idea rectora, como fue la de comunidad organizada para sus impulsores y seguidores. Busca aportar elementos para el análisis y la comprensión de un fenómeno que sigue en debate.

Si bien el voluminoso libro (384 páginas) no agota los actores y organizaciones que resulta deseable seguir analizando (Sociedad Rural, UIA, Organizaciones de origen árabe, actitud de los partidos políticos opositores frente a ese intento, experiencias provinciales, etc.), estamos convencidos que, como han hecho con otros emprendimientos intelectuales, los compiladores nos regalarán un segundo tomo de *En busca de la Comunidad Organizada*.

Darío Pulfer CEDINPE-UNSAM

AVITAL HECHT, *Walking in Evita's Shoes: The Story of Isabel Perón* [in *Hebrew*]. Tel Aviv: Resling, 2018.

La Argentina es el país latinoamericano que mayor atención ha recibido en Israel, tanto en los medios de comunicación masiva como en círculos académicos y en el volumen de publicaciones en hebreo. Entre las razones que justifican este interés se encuentra la existencia de una comunidad de argentinos-judíos de gran tamaño, de los que varias decenas de miles han emigrado y viven actualmente en el estado hebreo. Y entre los temas de la historia moderna de la Argentina que no se vinculan directamente a la experiencia judía en la República del Plata, el peronismo en sus diversas variantes y encarnaciones ha gozado de más atención que otros asuntos en hebreo, tanto en publicaciones populares como universitarias.

Varios de los libros al alcance del lector israelí son elaboraciones de tesinas de maestría y de tesis doctorales presentados en universidades, como es el caso de

las obras de Mónica Esti Rein (*Education, Indoctrination and Politics: Argentina 1946-1962*, Tel Aviv, 1998) o de Efraim Davidi (*The Workers' Movement in Argentina 1966-1976*, Tel Aviv, 2008) escritos originalmente como investigaciones en la Universidad de Tel Aviv. Este es también el caso del libro de Avital Hecht, que se inicia como su tesis de doctoranda presentada en la Universidad de Bar Ilán.

El peronismo de las décadas de los 40 y 50 del siglo pasado recibió más atención que sus encarnaciones posteriores, incluyendo el libro del autor de esta reseña (*Populism and Charisma: Peronist Argentina 1943-1955*, Tel Aviv, 1998) y la biografía de Eva Duarte que publicó Dvora Schechner (*Evita*, Tel Aviv, 1994). Hubo, en cambio, menos énfasis en los vaivenes políticos que sufrió la Argentina en los años setenta, el tercer gobierno de Perón y el de su sucesora, Isabel Perón, o el gobierno de facto surgido del sexto golpe de estado y que llevó al poder a la más brutal dictadura que conoció el país. Las contadas excepciones al respecto son la traducción al hebreo del libro de Andrew Graham-Yooll (*A State of Fear*, Jerusalén, 1998), la edición en hebreo del informe *Nunca más* (Buenos Aires, 1998), el libro del periodista Marcel Zohar, criticando la venta de armas por parte de Israel a la dictadura argentina (*Let My People Go to Perdition: Betrayal in Blue and White*, Tel Aviv, 1990) y las memorias del embajador Eliezer Doron (*In Observing and Confronting: From the Diary of an Israeli Ambassador*, Jerusalén, 1978).

Desde este punto de vista, el libro de Hecht, que ofrece una biografía política de la primera mujer en ocupar una jefatura de estado en el continente americano es un aporte bienvenido al estante de libros en hebreo sobre Argentina en el siglo veinte. Quien conoce los vericuetos de la historia argentina o quien solo se haya conformado con leer el libro de María Sáenz Quesada, Isabel Perón (Buenos Aires, 2003), no encontrará grandes novedades en este nuevo volumen, que no se basa en investigación de archivos o en una serie de entrevistas con personalidades que hayan estado involucradas en los dramáticos procesos que sacudieron al país, sino principalmente en publicaciones oficiales, protocolos de debates parlamentarios y en la prensa contemporánea. Pero el lector israelí podrá leer ahora, por primera vez en hebreo, sobre el espacio relativamente marginal que ocuparon las mujeres en la política argentina antes del ascenso del peronismo, sobre la instauración del voto femenino en 1947 y la creación de la rama femenina liderada por Eva Perón. Este libro ilustra el ambiente en el que creció María Estela Martínez y la forma en que estableció su vínculo con el derrocado ex presidente, los años de exilio en España que vivieron juntos y en cuyo transcurso formalizaron su relación, la misión de Isabel a la Argentina a mediados de los años 60, tras el fracaso de la "Operación Retorno," y la relación casi simbiótica que desarrolló con José López Rega. Hecht dedica también atención al Pacto Social que intentó promover el ministro de Economía José 198 E.I.A.L. 30–1

Ber Gelbard durante el tercer mandato de Perón, la falta de coherencia en las posturas del movimiento sindical, la Confederación General del Trabajo (CGT), el terrorismo de la Alianza Anticomunista Argentina (conocida como "Triple A"), el Rodrigazo y sus secuelas.

Más interesante es el análisis de la autora sobre la forma en que la imagen de Evita y el culto masivo alrededor de su memoria contribuyó a afianzar la imagen de Isabel como reemplazante de "la compañera número uno," la que está junto al líder carismático, y también la visión que propone Hecht sobre la retórica de Isabelita, su estilo y los conceptos cristianos que utilizaba en sus discursos.

La identificación de Isabel Perón y del liderazgo femenino con el fracaso político que llegó a alentar el desbarrancamiento del país hacia precipicios de violencia y derramamiento de sangre no impidió que otra mujer, Cristina Fernández de Kirchner, llegue a la cumbre del poder algunas décadas después. También en el caso de Cristina Fernández, ayudó el hecho de que su marido se había desempeñado antes como presidente y también ella hizo uso de la imagen y del culto popular a Evita para cimentar su conducción o para dar legitimidad a algunas de sus medidas. El estante de libros en hebreo sobre la Argentina espera ahora una biografía de Cristina Kirchner.

Raanan Rein

Universidad de Tel Aviv

Copyright of Estudios Interdisciplinarios de America Latina y el Caribe is the property of Instituto Sverdlin de Historia y Cultura de America Latina and its content may not be copied or emailed to multiple sites or posted to a listserv without the copyright holder's express written permission. However, users may print, download, or email articles for individual use.